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В первую очередь должны 
быть ликвидированы объекты, 
наносящие наибольший вред 
окружающей среде и занесен
ные в государственный реестр 
объектов накопленного вре
да окружающей среде (крупные 
свалки, брошенные хвостохра
нилища рудников и фабрик, 
бесхозные полигоны и др.). Кон
кретный план, содержащий объ
емы финансирования, очеред
ность и сроки реализации ра
бот за счет «окрашенных» пла
тежей, регионы должны согла
совать с Минприроды России.

Постоянно ведется зако
нотворческая деятельность, на
правленная на совершенство
вание регулирования отноше
ний в области охраны и исполь
зования особо охраняемых при
родных территорий (ООПТ) 
в Свердловской области. Их в 
Свердловской области сейчас 
536 – это более 7,5% всей пло
щади нашего региона. Поправ
ками в законодательство урегу
лированы вопросы управления 
дендрологическими парками и 
ботаническими садами област
ного значения, определения 
функциональных зон в природ
ных заказниках областного зна
чения и многое другое. Важные 
изменения касаются возмож
ностей вести в ООПТ деятель
ность по экологическому туриз
му и просвещению. Действи
тельно, как можно занимать
ся экологическим просвещени
ем, не посещая природные пар
ки? Сейчас такие возможности 
есть. Только в «Оленьи ручьи» 
ежегодно приезжают сотни ты
сяч туристов, и средства, кото
рые они оставляют, идут на раз
витие этого парка. Таким обра
зом, складывается механизм си
нергии, когда природоохранная 
деятельность  – это уже не толь
ко запреты, но и возможность 
для развития определенных 
секторов экономики, например, 
таких как туризм. На сегодняш
ний день только на территори
ях ООПТ областного значения 
разработано и обустроено бо
лее 15 экологических маршру
тов, их общая протяженность 
около 116 километров.

Подобная стратегия – транс
формировать проблемы в воз
можности – применяется сей
час в области переработки 
твердых коммунальных отхо
дов (ТКО) и перехода к «эконо
мике замкнутого цикла», в ре
зультате которого будет мини
мизирован объем образования 
отходов, достигнуто значитель
ное снижение объемов их захо
ронения, большая часть пере
рабатываемых отходов будет 
вовлечена во вторичный обо
рот, что обязательно положи
тельно скажется на состоянии 
окружающей среды. С 2018 года 

в России реализуется федераль
ный проект «Чистая страна» на
ционального проекта «Эколо
гия», предусматривающий, что
бы ТКО стали повторно исполь
зоваться, а не складироваться 
на полигонах. В свою очередь, 
с 2019 года в Свердловской об
ласти действует региональный 
проект «Комплексная система 
обращения с твердыми комму
нальными отходами». Мы ви
дим, что в нашем регионе, как 
и по всей стране, появляется все 
больше новых мощностей по 
обработке и утилизации ТКО.  

Так, в 2023 году завершено 
строительство мусоросортиро
вочного комплекса (МСК) мощ
ностью 129 тыс. тонн в год в го
роде Краснотурьинске. 

Ведется строительство сле
дующих объектов: 

– комплекс по компостиро
ванию мощностью 50 тыс. тонн 
в год в городе Краснотурьинске 
(готовность – 99,5%), 

– МСК мощностью 185 тыс. 
тонн в год и полигон ТКО мощ
ностью 129,5 тыс. тонн в год в 
городе Нижнем Тагиле (готов
ность МСК – 85%, полигона ТКО 
– 95%), ввести в эксплуатацию 
планируется до конца 2024 года,

– МСК мощностью 60 тыс. 
тонн в год в Камышловском 
районе (готовность – 43%), ввод 

в эксплуатацию планируется до 
конца 2025 года. 

До конца 2024 года планиру
ется начать: 

– строительство МСК мощ
ностью 100 тыс. тонн в год и 
полигона ТКО мощностью 
14,9  тыс. тонн в год в  Красно
уфимском округе, 

– реконструкцию МСК мощ
ностью 200 тыс. тонн в год в го
роде Первоуральске. 

Напомню, что в Указе №474 
«О национальных целях разви
тия Российской Федерации на 
период до 2030 года» установле
ны показатели, в соответствии 
с которыми до 2030 года в стра
не должна быть обеспечена 
100% сортировка мусора, а объ
ем отходов, направляемых на 
полигоны, снизится в два раза. 
Это значит, что есть запрос: со
ртировать мусор как минимум 
на органический и перераба
тываемый. Раздельно сортиро
вать отходы на пластик, стекло, 
макулатуру (другие фракции) 
сегодня может и должен на
учиться каждый, ведь это дает 
уникальную возможность со
хранения природных ресурсов. 

Депутаты регулярно выез
жают на объекты, задейство
ванные в переработке мусора, 
опыт работы которых должен 
тиражироваться. Например, 

изучен опыт работы предпри
ятия по переработке автомо
бильных шин ООО «ЦГСЦентр 
утилизации отходов» в горо
де Нижнем Тагиле. Предприя
тие утилизирует шины и пре
вращает их в резиновую крош
ку, которая теперь использует
ся для производства покрытий 
для детских площадок и школь
ных стадионов. А ведь шины яв
ляются одним из самых распро
страненных продуктов, загряз
няющих окружающую среду. 
Для законодателей очень важ
но создавать условия для разви
тия такого бизнеса. Действуют 
меры господдержки, предприя
тия этого профиля имеют ряд 
льгот. Депутаты контролируют, 
чтобы средства на эти цели бы
ли заложены в бюджет. 

Такие сложные вопросы ре
шаются не только путем регу
лирования законодательства. 
Многое приходится делать в 
ручном режиме. Например, мы 
взаимодействуем с региональ
ными операторами по обра
щению с ТКО, заслушиваем на 
площадке Заксобрания их от
четы. Когда экологическая ре
форма только запускалась, мы 
получали от жителей сотни об
ращений в месяц.  Например, 
была такая проблема: контей
нерные площадки не  очень 

удобны в территориально про
тяженном частном секторе. 
Их жители вряд ли пойдут за 
 500800   метров выносить му
сор. В таких случаях мы предла
гали ввести помешочный сбор. 
Сейчас негативных обращений 
практически нет. 

– А как региональные зако-
нодатели участвуют в тариф-
ном регулировании этих во-
просов?

– Перед нами стояла зада
ча разработать модель фи
нансирования новых объек
тов по обращению  с ТКО, кото
рая бы исключала существен
ный рост единого тарифа на 
услугу регио нального опера
тора. По этому в законодатель
ство Свердловской области бы
ли внесены изменения, опреде
ляющие, что на территории ре
гиона льготные тарифы в сфе
ре обращения с ТКО устанавли
ваются Региональной энерге
тической комиссией, при этом 
регио нальным операторам для 
возмещения недополученных 
доходов будут предоставлять
ся субсидии из областного бюд
жета. В 2024 году на эти цели 
преду смотрены средства в раз
мере 850 052,00 тыс. рублей. 

Сохранить 
природное достояние 
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Сергей Никонов «Сейчас выстроен механизм, в рамках которого ни один федеральный закон или постановление Правительства РФ,  
если они касаются вопросов совместного ведения, не принимается без согласования с регионами»
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